

¿Extractivismo o Desarrollo?

Reflexiones desde Apurímac



Extractivismo como fenómeno que tiene múltiples aristas y efectos, y que por tanto impacta el campo de la política, lo social y lo cultural.

Características del Extractivismo en Apurímac



1.- Modelo Externo y Debate Pendiente.-

- Modelo que se aplica en la región, además, sin muchas dificultades.
- El debate sobre el desarrollo que queremos casi no existe en la región.



Características del Extractivismo en Apurímac



2.- Minería Principal Fuente de Ingresos.-

- Larga y trágica historia minera.
- Territorio ya concesionado.
- 4 las grandes proyectos :
 - Southern Perú en Aymaraes - Los Chankas
 - Apurímac Ferrum en Andahuaylas - Opaban I, II, III
 - Buenaventura en Antabamba - Trapiche y otros
 - Xstrata en Cotabambas - Las Bambas.



Características del Extractivismo en Apurímac



3.- Extractivismo y Enfoques de Desarrollo.-

- Reduce el “progreso” al “tamaño” de la economía.
- Viene con un modelo de valores y estilos de vida que niega la región.



Características del Extractivismo en Apurímac



4.- Clase Media y Minería.-

- Clase media local está alejada de la realidad rural y productiva.
- Clase media aliada de los planes mineros.



Características del Extractivismo en Apurímac



5.- Ausencia de Alternativas Claras.-

- No se tiene un programa que compita con sus ofrecimientos.
- Gran debilidad del movimiento social.





Consecuencias del Extractivismo

1.- La región queda sujeta a la lógica del mercado y las grandes empresas.





Consecuencias del Extractivismo

2.- Se abandona las potencialidades que tiene nuestra región.





Consecuencias del Extractivismo

3.- Se desalienta actividades de transformación que generen valor agregado.





Consecuencias del Extractivismo

4.- Se afecta profundamente
el medio ambiente.





Consecuencias del Extractivismo

5.- Se genera conflictos sociales.





Retos frente al Extractivismo

1.- Promover el debate sobre el tipo de desarrollo que queremos.



Retos frente al Extractivismo

2.- Fortalecer a las organizaciones sociales.



Retos frente al Extractivismo

3.- Configurar una propuesta económica alternativa para la región

Ganadería

Granos andinos

Frutales

Niveles semi industriales de transformación

Turismo ecológico y vivencial

Artesanía



¿Debe rechazarse hoy toda actividad minera en
Apurímac?
¿Tenemos la fuerza para hacerlo?

La fuerza no está de nuestro lado totalmente.
Convivir con la minería y usarla para el propio proyecto
popular alternativo.



Banderas a enarbolar hoy :

- Que se cumplan la ley y que se respete la actividad productiva comunal y el ambiente.
- Cuidar que el dinero generado por la minería, se focalice en proyectos sostenibles.
- Impedir más división para nuestro pueblo.



Necesitamos proyecto propio.

*“Lo que brilla con luz propia, nadie lo puede apagar.
Su brillo puede alumbrar la oscuridad de otras cosas.”*

